
Protokoll 
der Jahresmitgliederversammlung 2020 

der Marburger Geographischen Gesellschaft (MGG)  
am 04. Februar 2020  

im Großen Hörsaal des Fachbereichs Geographie, Deutschhausstraße 10 

Beginn: 18.30 Uhr 

Leitung: Dr. A. Dorenkamp, 1. Vorsitzender 

Teilnehmer:  23 Mitglieder (gemäß Teilnehmerliste, s. Anlage 1) 

Protokoll:  Dr. A. Dorenkamp  

Tagesordnung: 1. Eröffnung und Feststellung der Tagesordnung

2. Genehmigung des Protokolls der Jahresmitgliederversammlung 2019 vom
05. Februar 2019

3. Bericht des Vorsitzenden

4. Bericht der Kassenführerin

5. Bericht der Kassenprüfer

6. Entlastung des Vorstands

7. Wahl eines/r Kassenprüfers/-in

8. Verschiedenes

TOP 1: Eröffnung und Feststellung der Tagesordnung 

Der Vorsitzende eröffnet die Versammlung um 18.30 Uhr. Er begrüßt die insgesamt 23 Anwesenden 
und weist auf die satzungsgemäße Einladung hin, die unter Angabe der Tagesordnung im Semester-
programm des WS 2019/2020 sowie auf der Internetseite fristgerecht erfolgt ist. Dr. Dorenkamp fragt, 
ob weitere Wünsche zur Änderung oder Ergänzung der Tagesordnung vorliegen. Auf Rückfrage ergibt 
sich kein entsprechender Wunsch. Somit wird die Tagesordnung gemäß der Einladung festgestellt. Dr. 
Dorenkamp stellt unter Verweis auf § 8 Nr. 1 der MGG-Satzung („Jede ordnungsgemäß einberufene 
Versammlung ist beschlussfähig“) die Beschlussfähigkeit der Versammlung fest. 

TOP 2: Genehmigung des Protokolls vom 05. Februar 2019 

Das Protokoll der Mitgliederversammlung vom 05. Februar 2019 war auf der MGG-Webseite seit meh-
reren Monaten eingestellt. Darüber hinaus war es jederzeit im Geschäftszimmer der MGG zugänglich. 
Änderungswünsche lagen nicht vor und ergeben sich auf Rückfrage auch nicht aus dem Plenum. In der 
folgenden Abstimmung wird das Protokoll mit 22 Ja-Stimmen und einer Enthaltung genehmigt.  

TOP 3: Bericht des Vorsitzenden 

Der Vorsitzende betont, dass er seinen Jahresbericht nur stichpunktartig vortragen möchte. Eine aus-
führliche Fassung wird im Jahrbuch 2019 erscheinen, so dass jedes Mitglied die Möglichkeit hat, sich 
eingehend zu informieren. Folgende Punkte des Berichts werden kurz erläutert: 

• Vorstandstätigkeiten in 2019: Der Vorsitzende berichtet von einer reibungslosen Vorstandsar-
beit, die durch informelle Besprechungen, E-Mail-Verkehr und offizielle Vorstandssitzungen ge-
staltet wird. Wie in den vergangenen Jahren wurden auch 2019 im Rahmen der Vorstandstätig-
keiten Vortragsreihen und Exkursionen geplant und organisiert.

• Mitgliederentwicklung: Zum 31.12.2019 hatte die MGG 770 Mitglieder (2018: 789). Waren zum
31.12.2018 noch 87,6 % der Mitglieder Voll- oder Familienmitglieder und 12,4 % studentische
Mitglieder, hat der Anteil der studentischen Mitglieder zum 31.12.2019 auf 13,1 % zugenommen
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und der der Voll- oder Familienmitglieder auf 86,9 % abgenommen. Während die Abgänge über-
wiegend aus Altersgründen oder Tod erfolgten, speisten sich die erfreulicherweise besonders in 
der zweiten Jahreshälfte erfolgten Zugänge überwiegend aus der universitätsexternen Bevölke-
rung und weniger aus der Studierendenschaft. Weiterhin zeichnet sich die MGG durch einen 
hohen Altersdurchschnitt der Mitglieder aus und die mittleren Jahrgänge fehlen. Der Vorsitzende 
äußert die Hoffnung, dass die Mitgliederzahl zukünftig auf hohem Niveau stagniert. 

• Veranstaltungen im Berichtzeitraum: Die zwei Vortragszyklen des Sommer- und Winterse-
mesters wurden durch insgesamt sieben Vorträge gespeist, die jeweils keinem Oberthema zu-
geordnet waren. Der Vorsitzende begründet dies wesentlich mit der leichteren Organisierbarkeit 
von Vorträgen, schließt für die Zukunft erneute Vortragsreihen zu einem Oberthema aber nicht 
aus. Alle Vorträge waren sehr gut besucht, ein besonders hohes Besucheraufkommen von mehr 
als 200 Besuchern verzeichnete erneut die vorweihnachtliche Filmvorführung am 10.12.2019 im 
CINEPLEX, in deren Rahmen der Dokumentarfilm „Sternenjäger – Abenteuer Nachthimmel“ zur 
Aufführung kam. Exkursionsziele im Jahr 2019 waren Leipzig, Mainz, der Bayerische Wald und 
der Böhmerwald, das Tal der Wetschaft sowie die elsässische Weinstraße und die Vogesen 
(letztere Exkursion doppelt gefahren). An den Exkursionen haben insgesamt mehr als 200 Per-
sonen teilgenommen. Der Vorsitzende dankt allen, die an der Vorbereitung und Durchführung 
der Exkursionen beteiligt waren. 

• MGG-Bus: Der Nutzungsvertrag für die Nutzung des MGG-Busses ist mit der Fa. MOBIL Sport- 
und Öffentlichkeitswerbung GmbH bereits Ende 2018 ausgelaufen. Seit diesem Zeitpunkt be-
müht sich der Vorstand um die Bereitstellung eines neuen Busses, darf bis zu dessen Ausliefe-
rung den bisherigen Bus allerdings weiternutzen. Der Vorsitzende äußert sich zuversichtlich, 
dass der neue Bus im Jahr 2020 ausgeliefert werden kann. Diesbezüglich hat der Vorstand be-
schlossen, auf dem Bus erneut Werbeflächen zu belegen, um die Anschaffung des Busses in-
klusive der gewünschten Sonderausstattung (z.B. Anhängerkuppel) damit zu beschleunigen.   
Die Nachfrage nach dem Bus generiert sich aus dem Fachbereich Geographie, wo er im Rah-
men von Lehrveranstaltungen und Forschungsprojekten eingesetzt wird. Innerhalb der MGG 
wird der Bus häufig für die Vorbereitung von geplanten Exkursionen genutzt. Insgesamt konnte 
auf diese Weise auch 2019 der Betrieb gesichert werden, anfallende Kosten waren durch die 
Einnahmen gedeckt.  

• Jahrbuch 2018: Das Jahrbuch 2018 konnte aus unterschiedlichen Gründen erst Ende 2019, 
dafür aber in hoher Qualität vorgelegt werden. Das Jahrbuch 2019 soll zum ersten Vortrag im 
Sommersemester erscheinen, dieser Erscheinungszeitpunkt ist auch zukünftig vorgesehen. 

• Nachwuchsforum: Das Nachwuchsforum entwickelt aktuell weniger Aktivitäten als in den Vor-
jahren, was einem Generationenwechsel zuzuschreiben ist. Die MGG wird ihre Angebote, die 
Tätigkeiten des Nachwuchsforums zu unterstützen, auch zukünftig weiter aufrechterhalten. 

• Absolventenverabschiedung: Wie in den beiden Vorjahren auch, so fand 2019 erneut eine 
Verabschiedungsfeier für die Absolventinnen und Absolventen der Master- und Bachelorstudi-
engänge in der Aula der Alten Universität statt, die vom Fachbereich Geographie durchgeführt 
und von der MGG unterstützt wurde. Aufgrund der guten Besucherzahlen sowie der positiven 
Rückmeldungen seitens der Studierenden, Absolventinnen und Absolventen sowie der Mitarbei-
terinnen und Mitarbeiter des Fachbereichs Geographie wird eine entsprechende Feierlichkeit 
auch 2020 stattfinden. 

• Hinsichtlich der finanziellen Verhältnisse der MGG wird auf die folgenden Tagesordnungs-
punkte verwiesen.  

Dr. Dorenkamp dankt ausdrücklich allen Vorstands- und Vereinsmitgliedern, die auch 2019 zum Gelin-
gen des Vereinsprogramms und zum regen Vereinsleben beigetragen haben. 
Der Vorsitzende bittet um Wortmeldungen und/oder Fragen zu seinem Bericht. Es wird die Frage ge-
stellt, ob der MGG-Bus jetzt und zukünftig trotz des ausgelaufenen Nutzungsvertrags noch nutzbar ist. 
Der Vorsitzende bejaht dies. Hierzu ergibt sich zudem die Frage, ob der Bus aufgrund seines Alters 
zukünftig noch verlässlich und im Wesentlichen wartungsfrei nutzbar wäre. Der Vorsitzende führt hierzu 
an, dass der Bus bisher wenig fehleranfällig war und es momentan keinen Anlass zur Sorge gäbe, dass 
der Bus gravierende Mängel entwickelt. Weitere Fragen ergeben sich nicht. 
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TOP 4: Bericht der Kassenführerin 

Kassenführerin Erika Pletsch präsentiert den Kassenbericht 2019 (s. Anlage 2). Zu sämtlichen Positio-
nen des Zahlenwerks gibt sie Erläuterungen und führt aus, dass die MGG zum 31.12.2019 über 
39.211,76 € verfügte und damit im Laufe des Jahres ihr Vermögen um ca. 6.600 € reduziert hat. Der 
größte Ausgabeposten betraf eine Zahlung in Höhe von 5.950 € für die Übernahme von Werbeflächen 
auf dem neuen MGG-Bus. Aus steuerlichen Gründen ist beabsichtigt, das Vermögen in den nächsten 
Jahren auf ca. 30.000 € zu reduzieren. Zum Bericht der Kassenführerin wird die Frage gestellt, ob es 
möglich ist, den gut verzinsten Posten „Geschäftsguthaben“ zu erhöhen. Erika Pletsch führt hierzu an, 
dass sie dies bei der Bank bereits vergeblich versucht habe. Weitere Fragen ergeben sich nicht.  

 

TOP 5: Bericht der Kassenprüfer 

Die Kassenprüfung erfolgte am 23.01.2020 durch Rainer Herrmann und Peter Radler. Peter Radler 
berichtet, dass für die Prüfung sämtliche Kassenunterlagen des Vereins, also Kassenbücher, Belege, 
Bankunterlagen und Journale zur Einsicht vorlagen. Die Prüfung ergab einen genauen Überblick über 
die Art der Kassenführung und die Abläufe des Buchungsgeschehens. Alle Kassenvorgänge waren 
vollständig und korrekt gebucht, jeder Posten korrekt nachgewiesen. Insgesamt könne man einmal mehr 
von einer sehr vorbildlichen und übersichtlichen Kassenführung sprechen, wofür der Kassenführerin, 
Frau Erika Pletsch, besondere Anerkennung und der Dank der Vereinsmitglieder gebühre. Peter Radler 
stellt anschließend den Antrag, die Kassenführerin und den gesamten Vorstand für das Geschäftsjahr 
2019 zu entlasten. 

 

TOP 6: Entlastung des Vorstands 

Der Antrag auf Entlastung der Kassenführerin und der damit verbundene Antrag auf Entlastung des 
Vorstands werden zur Abstimmung gestellt. Der Antrag wird mit 20 Ja-Stimmen und bei 3 Enthaltungen 
angenommen, womit dem Vorstand Entlastung erteilt wird. Im Anschluss dankt Dr. Dorenkamp den 
anwesenden Mitgliedern für die Entlastung und insbesondere auch Rainer Herrmann und Peter Radler 
für die erfolgte Kassenprüfung. Auch dankt Dr. Dorenkamp Erika Pletsch für die sehr gewissenhafte und 
umsichtige Kassenführung. 

 

TOP 7: Wahl eines/r Kassenprüfers/-in  

Der Vorsitzende bittet um Vorschläge für die Wahl eines neuen Kassenprüfers/einer neuen Kassenprü-
ferin, da Peter Radler als Kassenprüferin ausscheidet. Vorgeschlagen wird aus dem Plenum Herr Her-
mann Dany, der sich zur Kandidatur bereit erklärt. Zudem erklärt sich Ralf Dehnert als Wahlkandidat 
bereit. Daraufhin zieht Hermann Dany seine Wahlkandidatur zurück. Bei Enthaltung des Betroffenen 
stimmen alle übrigen anwesenden Mitglieder für den Vorschlag. Ralf Dehnert nimmt die Wahl an und 
ist damit für die Dauer von 2 Jahren zum Kassenprüfer gewählt. Rainer Herrmann bleibt weiterhin als 
Kassenprüfer erhalten und wird einstimmig als Kassenprüfer bestätigt.  

Dr. Dorenkamp dankt den bisherigen Kassenprüfern für ihre wichtige Arbeit. Gleichsam dankt er dem 
neu gewählten Kassenprüfer dafür, dass er den Vorstand bei dieser wichtigen Tätigkeit unterstützt. 

 
 
TOP 8: Verschiedenes 

Zu diesem Tagesordnungspunkt werden aus dem Plenum keine Anliegen geäußert. Der Vorsitzende 
weist abschließend auf den letzten Vortrag des Wintersemesters am 11.02.2020 von Prof. Dr. Ivo Mos-
sig (Universität Bremen) zum Thema „Zwischenstaatliche Verflechtungen und Entwicklungsdynamiken 
von Sozialpolitik“ hin und dankt den Mitgliedern für ihre Teilnahme an der Jahreshauptversammlung. 

Dr. Dorenkamp schließt die Versammlung um 19.24 Uhr. 

 

 

(Dr. Dorenkamp, 1. Vorsitzender) 


